

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**, Y porque cobra **BARATO**. Y no cabiendo por estas fuertes razones en su focal primitivo, **SE TRASLADA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "CANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

PALACIO.

Este establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas; también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE.

ROBERTO HERNANDEZ.

ALMACEN DE GENEROS

Precios sin competencia.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

Andrés del Valle,

PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55; en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 " "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Alberto Alfaro
Limón.....	O. Heilbron.
Vía Limón.....	Víctor Tioh
Curridabat.....	León León
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborío G.
San Ramón.....	Félix Castro B.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Esparta.....	Bennicio Mena
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Leopoldo Peña R.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Viñas.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Elias Carvallo
Zarceiro.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Antonio Luna
Tres Ríos.....	F. Vargas Ocampo
Santa Cruz.....	J. J. Caravaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Napoleón Pacheco
Desamparados.....	Manuel Matamoros
San Ant.º de Belén.....	Esteban Murillo
Guadalupe.....	Juan R. Montero R.

Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.

7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.

Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,

construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente*, *bronquitis crónica*, *broncorrea*, *asma*, *tos*, *resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia*, *espermatorrea*, *debilidad sexual* etc. Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del ménstruo y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

LA ESMERALDA

DE

Joyería y Relojería

Soto y Quesada.

Trasladado este conocido establecimiento á al Carmen donde antes estuvo la "Buena su nuevo local contiguo Ventura,

OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades del extranjero á precios que realmente podemos llamar

sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que á esta casa se encomienden.—

¡ MUCHO OJO!

Se necesita

En muy buenas condiciones y un local propio para bodega ó taller que esté entre la Catedral y el Mercado nuevo. En esta imprenta informarán.

Dirigirse al apartado 289 para informes.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

PARRAFOS SUELTOS

El pueblo soberano...!

Eugenio Deschamps, autor del folleto sobre la triste situación de Santo Domingo bajo el látigo de Ulises Heureaux, ha dicho, refiriéndose a la suma degradación del pueblo dominicano, lo siguiente:

"Y EL PUEBLO? Pues el pueblo renegó de sus épicas hazañas. A esta gente no le falta más-advirtase que este innoble, pero gráfico chiste, no es de mi cosecha—que monte *ese hombre* una jeringa á modo de cañón, se eche á las calles y empiece á maniobrar... Veríase entonces en cuatro pies á todo el mundo, al aparecer el originalismo aparato..."

De estos mansitos *pueblos soberanos* que se ponen en cuatro pies existen varios.....

Con razón decía un poeta:

"El pueblo es soberano." Estoy ayuno de este dogma que explican y no entiendo. Pues soberano es *sobre* y no hay ninguno *sobre* el cual no se estén sobreponiendo.

Sábado 17 de Diciembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

El problema económico

(Continúa)

Ese abismo que llamaremos "La Deuda Comercial," se ahondará todos los días más dado nuestro carácter especial egoísta, rutinero y avaro.

La asociación, la iniciativa particular son palabras vanas entre nosotros y esa idiosincracia del costarricense es el primer elemento para entronizar gobiernos *de golpe* y para formar el más fuerte valladar á la solución favorable del problema económico.

Y he aquí porque miramos tan triste nuestro porvenir: he aquí porque, en ciertos momentos nuestra decepción nos lleva á imaginar que sin destruir *por completo*, no se edificará nada nuevo y vigoroso, digno de un porvenir de progreso y grandeza.

Sin embargo, sea por un optimismo incorregible e n nosotros, sea porque *vivimos de ilusiones*, aun guardamos fe: aun tenemos confianza: aun pensamos que un Pueblo cuando de veras quiere, lo puede todo. Es por esto que tanto en lo político como en lo económico aun no cerramos nuestras puertas al pensamiento de salvación y es á él al que endilgaremos nuestros próximos y desaliñados artículos.

* *

Hemos señalado algunos de los factores más salientes pero hay también otros im-

portantísimos que se originan de la Naturaleza misma de los Gobiernos.

Nosotros encontramos muy hacedero mostrar corbarde conformidad con los hechos consumados y aceptamos luego las violentas situaciones.

Nuestros hombres pudientes lo dan todo por bueno á cambio de no sacar un peso de sus bolsillos para procurar *otra cosa* así sea esta el colmo de sus ideales.

En los cordones de la bolsa ha consistido siempre que las tiranías se entronicen, que los gobiernos se perpetúen que las minorías asalten el poder ni más ni menos que como se asalta en pleno bosque al viajero.

Cuando ha habido un temperamento *enérgico* que no ha *reparado* en gastos sean estos sufragados por su peculio ó por el ajeno, hase conseguido todo.

Cuando un Partido se ha formado con jefes pobres ó avaros, el partido aun contando con las nueve décimas partes del país ha sido deshecho, burlado, escarnecido.

La política práctica se inspira en la Economía aun descartando las jugadas de compra y venta, siempre indecentes é inmóviles, hablando del deber y la conciencia.

Es pues un funesto error de un Partido Popular consentir en que un círculo se apodere del Poder, por no hacer todos los *esfuerzos* necesarios.

El Partido hará con eso una economía de cocina. Por algunos milés que dejen de gastarse, el País perderá luego millones y también se arruinará, como ahora lo estamos viendo.

Una minoría que se apodera del Poder y, más aun, un hombre que lo absorba y dirija todo haciendo virtualmente de sus colaboradores de Gobierno desde el primero al último simples autómatas, fantoches con sombrero de copa y serenidad de hombres públicos, pero atados por todas las falanges á los cordelillos del Dueño del Retablo, ese hombre, decimos no hará, no podrá hacer, nunca un Gobierno netamente encausado por derroteros de la

Democracia ni, menos aun, por los de la Economía.

Los gastos de conservación para el Gobierno y para después del Gobierno, absorberán todos los recursos del país y paralelamente producen desmoralización inmensa y ruina completa.

En vez de fomentar la agricultura se fomentará el espionaje.

En vez de disponer leyes restrictivas contra la vagancia y el vicio, se otorgaran reenumeraciones mensuales á multitud de entes despreciables que se ven parados cabe á los postes del alumbrado eléctrico fotografiando con los ojos ciertas puertas y á ciertos individuos.

En vez de hacer venir sin gastos para el público nuevas simientes, modernos inventos agrícolas, se *hace* exención de derechos de Aduana sin verdadera necesidad ó utilidad y quizá por favoritismos ó simpatías personales ó para Empresa de suyo ya ruinosas para el país.

En vez de distribuir equitativamente la propiedad adquirible, procurar la formación de Bancos Cooperativos, las facilidades para el productor, se dan inmensas extensiones de territorio á fulano ó zutano, se ajustan contratos por valores *dos veces y media* mayores de lo justo. Se aumentan y perpetúan, hasta involuntariamente, privilegios de Bancos ruinosos para la agricultura por sus condiciones de préstamo y el sistema de primas cínicamente ofrecidas y aceptadas convertirase en el criterio único, en el mérito más notable para intervenir en las obras y negocios públicos.

Un gobierno así es bastante por sí solo para producir la ruina y la miseria del país más próspero y feliz y he aquí, pues, que la conservación y sostenimiento de esos Gobiernos formarán factor principalísimo del problema; y á la vez que esto suceda en *lo interior*, fuera del país irradiará con intensidad la atmósfera desfavorable de la impopularidad y la violencia.

La misma conservación de esos gobiernos les implelerá á buscar en aventuras comprometidas, en audaces *jugadas* internacionales no

una popularidad que saben que no conseguirán, sino producir sensación, extraviar el patriotismo, desviar la idea y la opinión públicas, engañando el criterio popular y pretendiendo el puesto de Salvador, aunque para ello corran ríos de sangre y lágrimas.

La sanción

(LECTURA PARA EL PUEBLO)

Del mismo modo que aun el criminal consuetudinario se contiene á veces ante la eficacia de una ley preventiva que lo amenaza si delinque, así también muchos morigeraran sus costumbres ante la expectativa de una sanción bien organizada. Así como se forman diferentes agrupaciones con distintos propósitos laudables, para trabajar en pro del progreso material ó intelectual, los hombres de ideas sanas deben constituirse también de alguna manera para asegurar, por medio de sanción enérgica é inflexible, el cumplimiento de la ley por los gobernantes. Porque si la sanción pública hubiera recaer únicamente sobre los débiles y los infelices, dejando en impunidad las faltas de los que cuentan con preponderancia en cualquier sentido, sería preferible que ella dejara de existir, porque siquiera entonces todos quedaríamos bajo las mismas condiciones.

Si el ladrón ratero es castigado con la severidad que merece, no debe serlo menos el desvergonzado contrabandista enriquecido con el fruto de rapiñas, de fraudes y de abusos cometidos en escala superior, y mucho, muchísimo menos el corifeo que abusando de la fuerza que temporalmente reside en sus manos y aprovechándose de la manse dumbre del pueblo y del servilismo creado y fomentado por los usufructuadores del Gobierno y acaparando toda circunstancia favorable á sus interesadas miras escala el Poder y se entroniza por medio de nefanda oligarquía y de descarado nepotismo.

En todo aquello en que se tienda á hacer sanción y justicia, se requiere suficiente fuerza de voluntad y energía de carácter para castigar el mal, sea cual fuere el que lo ejecute, con la seguridad de que en ocasiones puede bastar un escarmiento ejemplar para contener las tendencias malélicas de muchos.

La ausencia de sanción es estímulo poderoso para acometer empresas criminales, y quien hoy mediante ese freno huye de la comisión de leves faltas, una vez que ella falta se arriesga en las de mayor cuantía.

La impunidad para el criminal de alta estofa es una advertencia

á los hombres depravados para que cuando delincan sea en grande escala, de modo que logren derivar de sus maldades rendimiento bastante para comprar esa misma sociedad á quien ultrajan y vilipendian.

Desgraciado país aquel donde solo haya correctivo para las venialidades y complacencias para el alto estupro social.

CORRESPONSALES

Los nombres propios.

Le nomme ne fait la chose, han dicho los franceses. Admiro su jovialidad, sus grandezas todas, y desearía vivir en Francia para morir por tan noble patria.

Podrá hacer, si quiera, una larga disertación sobre el tema de este proverbio, pero no es mi ánimo meterme en tales honduras.

Le nomme ne fait la chose, y los nombres propios están allí para probar lo contrario.

Preguntado el primer Bonaparte, "si U. no hubiese sido Napoleón, quién desearía haber sido?" —Napoleón —contestó el grande hombre.— Lo mismo querría yo contestar en mi calidad de curioso, pero no quiero, á lo menos en este momento.

Si el nombre no hace la cosa, preguntese á un periodista imparcial en tiempo de elecciones, con quién desea encontrarse mejor, ¿con un feroz gobiernista ó con un opositorista feroz? A un marido, cuál muerte vería con más gusto, ¿la de su esposa ó la de su suegra?

El ingenioso Bertoldo no encontró árbol en que ahorcarse, prueba de que el *viaje* á que se le condenó no era un *viaje* cualquiera. Y si en materia de gustos no hay nada escrito, no por eso es mejor ser *siervo* que *ciervo*; é indudablemente, por hoy, más económico ser *padre* de la Patria que padre de familia, y en todo tiempo ha sido más lucrativo ser *padre* de sotana que de cualquiera otra cosa.

Verdad es que á veces nos dan gato por liebre y entonces encaja de molde el refrán de los franceses. Yo recuerdo una ley sobre derecho de reunión que se elaboró para matrar las reuniones... políticas; una de extranjería no para promover la inmigración, que buena falta nos hace, sino para espantarnos esos moscones que han dado en la chifladura de creer que "la democracia es universal; y, ¿á qué ir muy lejos? En virtud de nuestra ley de imprenta se le pueden cantar verdades frescas y tamañas á cualquier pedro mico, siempre que el agraciado no sea un diplomático de una gran nación. Si estoy equivoado que me desmienta don Pío.

En los tiempos que alcanzamos no se puede llamar al pan, pan y al vino, vino; porque se nos vendría encima cualquier *quisque* diciéndonos que *pan es todo*; y que de allí derivamos panteón, sin que le faltara el apéndice de que *teón es Dios*. Y en cuanto al vino, por más que Rafael supiera lo que es vino, al tomarlo en su mesa ¡malditos homólogos! quedaríamos convencidos, para siempre, de que vino es otra cosa. Así bien se explica cómo los galenos y los co-

gullas, son curas, puesto que son dos tipos distintos y un sólo peina-bolsillos verdadero.

Admiro pues á los franceses por su le *nomme ne fait la chose*, pero con perdón de ellos, y de acuerdo con los industriales, para evitar equivocaciones, creo que cada cosa debe tener su nombre especialísimo; para que nadie padezca confusiones, para evitar resentimientos y para que cada cual sepa á punto fijo, cómo se llama ó deben llamarlo.

Con esta innovación perderíamos, ciertamente, aquel refrán castellano: "hay muchos Pedros Fernández"; pero, que haya un refrán menos, qué le importa al idioma?

Sugierénme esta idea, dos avisos que he visto publicados no há mucho en los periódicos de la capital. Decía el primero: "Como se llama por edictos al criminal Fulano de Tantos, hago constar (¡habrá notario!) que ése no es mi hijo, que aunque tiene el mismo nombre, está educándose en Europa". Y el segundo: "A fin de que no se confunda con el Redactor de un periódico *despreocupado*, aviso al público que de hoy en adelante me seguiré firmando Fulano de Tal y Cual,..." es decir, con el cual por detrás para que el señor público tenga mejores entendaderas.

So pretexto de aclarar dudas, ¿qué necesidad tenía el respetable público de saber que fulano era un procesado, zutano un educando en Europa y perenejo un hereje? Para que los perjudicados quedarán en su verdadero puesto, en primer lugar bastaba la satisfacción paterna, sin otra añadidura, y en segundo la conciencia del obispo, si es que los obispos que gastan peluca blanca, como los conspiradores del tiempo del Directorio, son capaces de tener conciencia.

Y en todo caso, el mejor remedio contra las identificaciones, sería el hacer desaparecer los muchos Pedros Fernández.

Hasta aquí los inconvenientes de que una sola palabra se adapte á varios usos. Veámos ahora la parte ridícula del asunto.

Respecto de los nombres de personas estoy por el anabaptismo aplicada á la índole, carácter y figura de los mortales.

Angélica, Angélica... qué nombre! parece música celestial, y ello no quita que el mayor número de las *Angélicas* gasten cara de chubasco con ribetes de torbellino; don Serafin, es aquel señor que tiene cuerpo de jayán y cara de portugués salpicada por la alfombra. Al nombre de Robustiana responde una espátula montada sobre dos palillos de fósforo.—Justo, don Justo, y Ud. se llama Justo? Podrá llamarse Justo la hipocresía con pantalones? Y el señor Delgado que es tan obeso; y Rústico que es tan urbano; y Urbana que es tan rústica; y Silvestre que es tan culto; y Ascensión que no asciende; y Simplicio que es más astuto que el mismo diablo; y Perfecta que es una desdentada, lo más artísticamente imperfecta que hay, que ver, y Pura, que se trata con médicos; y Rosa de color cetrino; y el sanguiario Clemente V; y tantos y cuántos más, ya grandes, ya pigmeos, ressonden física ó moralmente á sus nombres?

—Numa Pompilio me llamo, para servir á U.—Julio César. ¡Crea Ud.

á semejantes servidores!—Conquistó Ud. las Galias?—¿Qué Galias ni qué algalias si se comieran con tomate!... ¡Cuántas veces he visto al conquistador de Méjico en figura de piluelo haciendo diabluras á sus compañeros de escuela!

Cierto día viendo á Víctor Hugo revolcarse por el suelo, dando unos berridos espantosos, ¿cómo se llama ese chico? pregunté. Fulano de cual, me interrumpió el autor de sus días, y luego añadió, lanzando un suspiro de satisfacción: "tengo aprecio por los grandes hombres."—Yo también,—le dije,—y le mostré una cajetilla de cigarrillos detestables de Hamburgo, forrados con la *vera effigies* de Su Majestad el Emperador de Alemania.

Después de todo en materia de nombres propios estoy por los que mejor suenen en el corazón.

El Curioso Parlanchín.

Alajuela, Diciembre de 1898.

GACETILLA

SANTORAL.

DICIEMBRE 31 DÍAS. 1898.

Sábado 17.—(Cuatro Témperas) Salida de los Mágos. San Lázaro, resucitado por Nuestro Señor, santa Bega, hermana de santa Gertrudis y santa Vivina, vg.

El jueves tuvieron lugar los exámenes de la Escuela de Música "Santa Cecilia", que tan hábilmente dirige don José J. Vargas Calvo. Daremos detalles de los resultados.

En la noche del mismo día tuvo estreno el vals "Lagos", compuesto y dirigido por el inteligente pistón Rubén Ortiz.

En días pasadas publicamos una gacetilla referente á la diferencia de extensión entre los locales de la Escuela de Música y la portería del Colegio de Señoritas. Suponer que en esa gacetilla se pusiera en tela de juicio la honorabilidad de la familia Mayoral es suponer un absurdo y no vacilamos en hacerlo constar así para lo que pueda convenir.

Sr. Jefe de seguridad.—Se nos imagina que la construcción de las barreras en la Fábrica no dan la seguridad que debieran. Ojalá Ud. las mande revisar, con eso tendremos confianza y lo que luego resulte por mala construcción, se lo achacaremos imparcialmente á Ud. y si nada malo resulta, también á Ud se lo achacaremos.

Nos dejan.—Muchas son las familias que en estos últimos días nos han abandonado. De seguro que las fiestas cívicas no van á estar buenas si permanecen en el campo tantas bellas muchachas.

Ciertos desocupados jóvenes permanecen sentados en las bancas del Parque Central en horas de trabajo, molestando á las señoras y señoritas que pasan por allí. Ojo, señora Policía.

Al campo.—La familia del Li-

enciado don Mauro Fernández partirá dentro de pocos días para su hacienda "La Palma". Que les vaya bien.

Sobrada razón tiene el Cronista B. de "La Prensa Libre" al tratar de la repartición de certificados en la Escuela Graduada nº 1. Nosotros estuvimos en la que dirige la inteligente señorita María Julia Cordero, y no habían más de 10 particulares presenciando tan solemne acto.

Muy concurrida estuvo la misa que se celebró ayer en la iglesia del Carmen en conmemoración del primer aniversario de la muerte de don Agustín Atmella.

Curiosas definiciones.—

—¿Qué viene á ser el telégrafo?—preguntaba un catalán.

—¿Pero no lo ves?—le decía otro señalando el alambre.

—Ya... pero no lo entiendo.

—Yo te lo explicaré.

—Veamos.

—Figúrate un perro muy largo, muy largo.....

—¿Cómo?

—Sí; un perro que tuviera la cabeza en Barcelona y el rabo en Madrid.

—Mucho perro es, pero me lo figuro.

—¿Te lo figuras bien?

—Sí.

—Pues bueno: le tiras del rabo en Madrid y ladra en Barcelona. Pues eso viene á ser el telégrafo.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Washington 12.—El representante Hepburn introdujo ayer un bills autorizando al Presidente á adquirir compras á los E.E. de Costa Rica y Nicaragua: el derecho perfecto de propiedad, jurisdicción y soberanía de la cantidad de terreno que sea necesario para construir el Canal y defensas; el Presidente también está autorizado para destinar la suma de 140 millones para la construcción de dicho canal. La opinión es de que los bills no serán autorizados en las presentes sesiones; la Cámara de representantes, apoya el proyecto de Hepburn para el excesivo predominio, obteniendo los títulos de propiedad en ambos lados del canal.

New York 13.—Gustavo R. Yusk, Jefe ingeniero de la Compañía del Ferrocarril de Panamá regresó ayer de Colón á esta ciudad y hace sus apreciaciones entre los canales de Panamá y Nicaragua; Yusk se ha expresado fuertemente en favor del de la vía Panamá, manifestando las ventajas resultantes sobre la otro; opina Yusk que ésta es también la creencia de los ingenieros que han estudiado ambas localidades y que fuera porque la Compañía dice canal de Panamá, estén bajo el dominio de europeos los Estados Unidos ya hubieran respaldado esa empresa.

Washington, 13.—El Mayor General Ludlow será el Gobernador Militar y Civil de la Habana; Ludlow llegará á Habana el 1º de Enero; informes recibidos de Washington anuncian que el General don Domingo Méndez Capote ha sido designado para reemplazar al General García en la Presidencia de la comisión cubana.

Paris, 13.—"Le Matin" dice: los americanos harán el canal de Nicaragua pronto, porque son emprendedores y de firme voluntad. Dinero no les faltará; no les vencerán las dificultades y su audacia los conducirá al éxito solo con resolución y tenacidad en sus propósitos, abundancia de maquinaria y de dollars puede ejecutarse; y qué hemos hecho el de Panamá? Nada, bestia fini pronto. De esta giganteca obra no quedarán más que vías vacías casi invencibles sobre la superficie del Istmo.

Madrid 13.—Se asegura que Sagasta obtendrá un decreto real disolviendo las cámaras antes de ratificación del tratado paz. Correo semi-oficial anuncia que Sagasta antes de pedir á las Cortes la ratificación del tratado de paz conferenciará con Ríos, Presidente de la Comisión Española, y que debido á la posición del Senado los Estados Unidos no se confirmará. Despachos de Isla de Tecilo Panay, filipinas anuncian que la situación no ha cambiado.

CAMPO NEUTRAL.

Señor Redactor de "La Nueva Prensa"

Si con el mismo Alfaró

no fue aceptable ni aceptado el tipo objeto de mis pasatiempos ¿por qué ha de serlo por acá?

¿Será que Costa Rica es el paraíso donde se hallan buenas cuentas no quepan en su misma tierra?

¡Oh ténpera, oh mores!

De veras que hallo razones á los que dicen tantas cosas por los que de fuera vienen á comer las maduras sin estar á las duras.

X.

AVISOS NUEVOS.

SE VENDE

para las fiestas un toro fino, muy bravo, gordo, bien armado y de buena alzada

\$ 25,000

se dan á interés con hipoteca de casas en esta capital.

8ª Avenida O. nº 180.

"LA BICICLETA"

mandará á todas partes números de LOTERIA, según pedido, y previa remisión del valor y estampilla. Especialidad de este establecimiento: PICADURA americana, suave y fuerte; de la misma que importa J. Ross y Cia.; por mayor, á 175 pesos el quintal, y al menudeo, á \$ 1-90 libra.

Los precios de esta casa son conocidísimos por lo módicos.

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hastó las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y Cº AVISOS

Vendo ó alquilo

un local en la calle central, Sur, á 250 varas del Parque central.

FRANCISCO Mª Castro.

¡¡ Ojo, mucho ojo !!

Vendo 2 lotes esquineros, en la plaza de la fábrica; en la parte noroeste.

ELÍAS ARTAVIA S.

Se vende

una cortadora de papel sistema Imperial Flack, por 50 pesos. me nos del costo. Pormenores en la "Tipografía Herediana."

Buen negocio.

Recomendado por doña Francisca Otoyá Ernst vendo las acciones que ella tiene en la sociedad agrícola "Otoyá y compañía." Vidal Quiros.

AVISO

Estando mi hijo Manuel Bolaños Jiménez, padeciendo de perturbación mental, desde hace ya algún tiempo, me apresuro á hacer saber al público, que no respondo por deudas ó créditos que contraiga.—Santo Domingo, 5 de Noviembre de 1898.

RAFAEL BOLAÑOS V.

LA CARPINTERÍA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

JOSÉ DÍAS ALVARADO.

Agrimensor. 10ª Avenida E nº 225. San José, Costa Rica.

Baratillo de sombreros de pita

EN LA PELUQUERIA PARISIENSE

Y BAÑOS CON DEPOSITO DE CUATRO MIL BOTELLAS

DE LOS HERMANOS ANTILLON

Calle del Comercio, frente al Hotel Imperial. El único establecimiento en el país de PRIMER ORDEN. — Gran surtido de perfumería de las mejores fábricas, surtido completo de paraguas, corbatas, tirantes, bastones, cuellos, puños, guantes, sombreros de pita, (estos sombreros son de cinco á cincuenta pesos), etc. etc. — Tenemos 10 operarios de lo mejor que hay en el país. — Está abierto el Establecimiento de las 6 a. m. á las 10 p. m.

Cambio de moneda. Geldwechseler. Money exchange.
Change de monnaie.
San José C. R.

Zapatería Modelo DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)
Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.
Se toman medidas á domicilio.
Solidés y elegancia. Precios económicos.
(Frente á la Inspección de Hacienda.)

Canal de ambos países

Costa Rica y Nicaragua.

Aviso á mis clientes y á todas aquellas personas que quieran favorecérme, que he trasladado mi hotel á la casa que ocupaba el doctor Pinto, 7ª Avenida oeste, frente á la casa de alto de don Nicomedes Sáenz, en donde ofrezco, por haber mejorado de local, un servicio esmerado, tanto en el día como en la noche. Además sirvo á domicilio cualquier cosa que se me encomiende, siempre que se me de aviso con anticipación.

M. R. Sacripanti.

San José, noviembre 17 de 1898.

\$8.000

El que quiera colocar esa suma ó parte de ella al 1½ con hipoteca bastante, dirijase á V. J. GÓLCHER, apartado número 100
Nada de comisiones

Ferrocarril de Costa Rica.

AVISO.

El Dr. don Alex. F. Pirie ha sido nombrado en esta fecha Agente General de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

San José, Diciembre 5 de 1898. H. W. Stonehewer Bird.
Admor. interino.

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

Oportunidad.

Se vende un establecimiento de pulpería, vinatería y billar, de gran realización, situado en el mejor punto comercial de San José. Entendese en esta imprenta para pormenores.

Un carpintero

que presentará buenas recomendaciones, solicita ocupación.
Calle 20 N° 559 Sur.

BARBERÍA "EL PORVENIR"
Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERÍA Y CANTINA de LUIS ARCE.
Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS.
Avenida 7ª, Oeste.—N° 134.
MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.
Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA de Roa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispn° Americano

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA.

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N. DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 50 varas al N. de "El Cometa".

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya H°

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.
Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER.
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.
Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

¡COMPREN!

G. RICHMOND.

vende Chivos y Cabros.

\$4.000 al 1½ con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA DENTISTA.

Calle de Guardia n° 66.
Alajuela.—Costa Rica.

VENDO un armonium nuevo.— Construcción apropiada al clima.— Pedro Mª Arias.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios inmediatos y químicos de dicho aceite ó hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.
Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña. Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tostales siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Bisquit

MORRHUOL de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Asfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el linfatisimo y raquitis de los niños. Desde los primeros dias, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarrros rebeldes, Tisis laríngea, Consumción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y C^{ia}

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezones, los empínes, herpes, el eczema, y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiépídémico.

JABON de BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



KANANGA del JAPON

RIGAUD y C^{ia} Parfums

Protección de la Real Casa de España. 8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga. Tósoro de la cabellera, que abrillanta, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abrillanta el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.